

Un hombre sin propósito definido  
es como un barco sin timón.

Confía sólo en tu esfuerzo  
Liceo Nocturno Domingo F. Sarmiento

El presente es la base del porvenir  
Aprovecha tu tiempo, estudia.

# Notas sobre el Folk-lore Costarricense "EL PUNTO GUANACASTECO"

Costa Rica tiene en el "Punto" guanacasteco su expresión artística.

En el "punto" se encierran: la danza, el motivo musical y el tema literario popular. Desde estos tres ángulos es preciso estudiar esa nítida expresión del alma campesina "tica" o, para ser más exactos, el alma del llanero guanacasteco.

Demos antes algunas referencias geográficas, étnicas e históricas necesarias para situar en su verdadero lugar al "Punto".

11 mil kilómetros cuadrados de territorio en su inmen-

sa mayoría completamente llano. Grandes ríos parten la monotonía de la llanura como cuchilladas de las que sangra, azulada por el motivo siempre claro y luminoso de los cielos, el agua clara oscuro que forma esteros sin fin entre la maleza hurafía de la pampa.

Los "Chorotegas" pueblo indígena emparentado con los aztecas, poblaron los llanos guanacastecos y las Islas del Golfo de Nicoya.

Fernández de Oviedo dice en su crónica de Indias que los habitantes de Chira y de Nicoya estaban muy ade-

lantados y vivían en pueblos. Eran industrioses y mantenían un constante comercio con las tribus vecinas.

Pueblo de soñadores. Los "chorotegas" hacían lo mismo que los mejicanos y que los mayas, sus grandes fiestas anuales a la Luna y al Sol. Las mujeres cultivaban la tierra. Los hombres, aquellos más aptos y fieros, eran destinados a la guerra. Al sobrevenir la época de las cosechas del maíz, los "chorotegas" celebraban su gran fiesta anual, especie de "día de Gracias" y entonces, en medio de las danzas rituales, sacrificaban a los prisioneros de guerra entonando cánticos, bailando al son de quijongos y ataba, les, lo mismo que haciéndose acompañar por chirimías y por sonajas.

Fueron los "chorotegas" el pueblo indígena más pujante de todos los que habitaron el país. La geografía especial del guanacaste, tan distinta de la del resto del país, dió a esas tribus motivos para que propendieran a un auge y a un progreso mayores: el mar, con su visión de horizontes ilimitados los tentaba a ir más allá. Los grandes ríos que como nervios del progreso cruzan la llanura, facilitábales las comunicaciones e iban de una a otra playa, de una parte a otra de la feaz región, en sus "canoas" adornadas, protegidas de las inclemencias del tiempo con pieles de tapir (danta) o con mantas de algodón. Los "carcajes" iban repletos de venablos finísimos trabajados en la dura palma de "guiscoyal".

Gil González Dávila, allá por 1520 visitaba a las tribus chorotegas y avanzó hasta los dominios de "Nicarao y Dirlajón, los caciques cuyos súbditos poblaban la porción nicaragüense de Rivas y playas del Lago de Granada.

La conquista de esos territorios por los españoles fue diezmando la población indígena. La ocupación de los indios en trabajos que les indicaban los encomendados, unida a las condiciones higiénicas tan deplorables aun hoy, en esa región, lo mismo que el cruce con el blanco y con elementos de raza negra (como ocurrió en la zona ganadera de Bagaces en la época colonial), fue haciendo que el aborigen desapareciera en sus tres cuartas partes, quedando, al sobrevenir la independencia y en 1824, la anexión de los pueblos de Nicoya y Guanacaste (Liberia) a Costa Rica una región poco habitada por una mezcla de razas que dió el tipo guanacasteco de hoy, en quien destacan los caracteres de sus ancestros: 1o. el indio chorotega con su coraje, su apasionamiento y su afán de libertad; 2o. el resabio de sangre española, especialmente andaluza, con su alegría, su ingenio y su "angel" o salero, 3o. el negro, con sus pasiones vigorosas: su sensualismo, su nostalgia lejana...

Este conjunto de caracteres se manifiesta en el guanacasteco de hoy y por consiguiente, en su folklore.

Dijimos al principio de estas notas que el Punto era la expresión nítida del alma llanera. Contemos ahora cómo surgió esa música que arranca al "tico" de su mansedumbre y paz, para concederle la sauge y lanzar su «Guípila».

Tuvimos el privilegio, en 1943, de describir, primero que ningún otro autor sobre las circunstancias y las personas que compusieron el PUNTO GUANACASTECO, indicando quienes fueron, hasta entonces, sus ignorados autores.

En el año 1872, el Presidente de la República General don Tomás Guardia, ordenó la organización de la Banda Militar de la ciudad de Liberia, en Guanacaste, girando las instrucciones del caso al Comandante de ese Cuartel, General don Juan Estrada y encargando al maestro de música, don Macedonio Dávila para que seleccionara a los elementos que habrían de integrar ese cuerpo de músicos. El maestro Dávila no halló en Liberia sino uno que otro guitarrista, por lo que prefirió formar su "banda" con elementos completamente nuevos y para el caso, se fué en compañía del General Estrada a la escuela de la ciudad, escogiendo a los siete alumnos del Cuarto Grado, para prepararlos. Eran muchachos de trece, catorce y quince años. Los sacó de la escuela y los llevó a la Comandancia, dádoles de alta en el servicio militar, cosa que fué muy mal vista por los padres de los muchachos. Pero en aquel entonces no valían las protestas: en Liberia se hacía lo que el General Estrada ordenaba. Así se formó el primer conjunto de banda militar en Liberia y andando el tiempo, unos dos años más tarde, Leandro Cabalceta, quien tocaba trombón, Agustín Bonilla, baritono, Patricio Ledezma, clarinete y Félix Granados, pistón, una tarde que se hallaban ociosos, "matando las horas" en el cuartel de Liberia, tuvieron la ocurrencia de componer "una pieza". Cada cual dió un compás.

Pasa a pág. 2

## El Guanacaste

Director: ANDRES SANTANA.

Ao XII Apartado 1165 San José C. R., Lunes 25 de Diciembre de 1944 N° 414

### Doña Alicia de Chajud es una entusiasta PROPULSORA de nuestra industria nacional

Gracias a su constante actividad pudo hacer una exposición q' fué un éxito completo

Vamos a llevar al conocimiento de nuestros lectores que Costa Rica es un veneno de riqueza inagotable, pero que por la inercia de una parte de nuestro pueblo y la falta de estímulo del sector que trabaja, estamos a punto de morirnos de hambre.

Doña Alicia Chajud, cuya laboriosidad es sólo comparable a la de una abeja que está constantemente fabricando miel para su panal, sin dinero y sin otro aceite que el de su entusiasmo y el amor a lo nacional, interesó este año a varios costarricenses que trabajan en el ramo de juguetería y pudo así ella presentarle al público josefino una exposición de juguetes nacionales que en nada se diferencian de los de fabricación extranjera.

Su exposición nos reveló que Costa Rica es un veneno

de riqueza inagotable, pero que la abulia de una parte de nuestro pueblo y la falta de estímulo del sector que trabaja nos hace ser un pueblo de mendigos sentados en volcán de riquezas. Hay que desterrar, pues, de la mente del costarricense ese prejuicio de extranjerismo que lleva calado muy adentro de su espíritu para estimular al productor nacional comprándole en su justo valor todo lo que él es capaz de producir.

"El Guanacaste" lleva su voz de aliento a todos los que con Doña Alicia contribuyeron en su exposición; la felicita por su feliz idea y le desea mucha suerte para que pueda desenvolver todas sus iniciativas, ya que el dinero que trabaja en el campo de la industria le da vida y bienestar a la sociedad.

## EL GUANACASTE

Agradece al público y a los comerciantes que lo han ayudado en el año que finaliza

Su Director aprovechará estos días de fiestas para ingresar al Hospital a hacerse una pequeña operación

Agradecemos públicamente al comercio y al público que nos ha prestado su cooperación en el año que termina, porque reconocemos que sin su ayuda quien sabe que hubiera sido de nosotros. Además les pedimos nuestras cumplidas excusas por los meses que no les hemos podido servir. El Guanacaste los números que estamos obligados a darles, pero tengan la seguridad de que cuando esto sucede es

porque realmente [no podemos vencer las dificultades que se nos presentan, ya que actuamos en una época de encarecimiento de la vida y como no tenemos otras fuentes de entradas que no sean las que produce el periódico, nos vemos obligados en muchas ocasiones, a distraer los dineros disponibles en caja para subsanar nuestras necesidades, por

Pasa a la página 4

## En muchas dependencias del ESTADO

los Jefes de oficina llegan muy tarde, cuando llegan  
No obstante haberse subido los alquileres de los tramos del Mercado Central, la higiene en aquel sitio sigue peor que antes

Quisiéramos que la Jefatura de Sanidad nos enviara uno de sus empleados para que ocularmente se diera cuenta del estado lastimoso y antihigiénico en que está el Mercado Central debido al desaseo, y de los promontorios de tierra que se han formado por falta de lavados que se hacían, no obstante que en vez pasada se hizo

el aumento de los alquileres de los tramos con fines higiénicos, porque no hay que pensar en la nueva construcción, por el privilegio especial, de que se terminará en el día del Juicio por la tarde según pronósticos. Damos esto, porque el señor Administrador sólo se acuerda de su cargo cada fin de mes.

No debemos quejarnos de la falta de dinero y de viveres, porque de todo esto hay para diversiones públicas y ya se hizo público el aguinaldo hasta de mil quinientos colones repartidos en el Círculo de la Argolla. Basta dar una ojeada por el lado del Seguro Social, Salubridad Pública, fomento, Obras Pá-

blicas, etc, etc, y veremos que esas dependencias se han convertido en salones de belleza, de costura, de modas, donde el penitente tiene que esperar a ser atendido por una maniquí, o a que vuelva por que el jefe no ha llegado, esto es a las diez de la mañana. Digo esto porque me consta, Observador

# Cuando se resolverá nuestra PRODUCCION?

Esta es la pregunta que surge a nuestro espíritu cada vez que leemos una severa crítica al Gobierno porque aún no ha dado los pasos firmes para resolver nuestras crisis de producción que data desde la conquista de los españoles. Este problema se ha hecho endémico en nuestro país y no sabemos hasta cuando se terminará la abulia del costarricense para dedicarse al laboreo de la tierra. Los hombres que cuentan con medios económicos para dedicarse a la agricultura no lo hace un 90 por ciento sino que se dedican a los negocios fáciles y que dejen una utilidad del 100 por ciento de donde nos viene esta herencia? no lo sabemos, pero la realidad es que en Costa Rica si hacemos una relación entre los habitantes y los comercios establecidos, llegamos a la dolorosa conclusión de que hay por cada 50 habitantes un establecimiento comercial. Desde este punto de vista el Gobierno debía tomar medidas en el sentido de supeditar a cierto número de habitantes para el permiso de un establecimiento comercial.

La cocina escolar las cárceles llenas de chicheros que consumen y no producen nada, los vagabundos que se mantienen en los centros de población tratando de despojar al que trabaja, los maleantes que se roban una gallina y que le cuesta al Estado la mantención de estos insaciables por tenerlos encerrados nada más que comiendo y aguzando su muerte para salir de la cárcel sin un adorno de corrección, con mayor astucia para apropiarse de lo ajeno, son causa q' contribuyen a nuestra escasa producción y que nosotros iremos descubriendo desde estas notas que inspirados en hacerle un bien a la patria se nos han venido a nuestra mente.

## Farmacia Serrano

LIC. CARLOS SERRANO

Teléfono 3951 Aptdo. 66 San José

Ofrece a su distinguida clientela artículos de su ramo a precios módicos, un esmerado y exacto DESPACHO DE RECETAS

300 varas al sur del Teatro América

## Rómulo Artavia

Toda clase de Artículos de Primera Necesidad

Apartado 653 - Teléfono 394

SAN JOSE— COSTA RICA

## Pida Melcochas La Estrella

Sanas y alimenticias

Las que no deben faltar en ningún establecimiento

TELEFONO 2909. — San José — APARTADO 973

Agente en Puntarenas Abel Salazar F. Sucs.

## Hotel LOS LEONES

Su casa de confianza, contiguo a CANADA DRY.

Ofrece a Ud. magníficos cuartos higiénicos y bien ventilados, buena alimentación.

Todo dentro un ambiente familiar. Especialmente para pasajeros de Provincias.

BUENA ATENCION. — PRECIOS MODICOS.

RICARDO I. MENDEZ.

Teléfono 1852

San José, C. R.

Si ud. quiere ser **ALGO**

debe cursar toda la Segunda Enseñanza

Es indispensable para construir sobre ella cualquier profesión lucrativa.

El Liceo Nocturno  
**DOMINGO F. SARMIENTO**

le ofrece la oportunidad única de seguirla aunque tenga que trabajar durante el día.

Le daremos gustosos los informes que desee.

TELEFONOS 4668 y 3267

APARTADO DE CORREOS 1674.

**FABIO ROJAS DIAZ,**  
Director.

## Jesús Cedeño Sucs.

Ofrece a los guanacastecos un surtido completo de artículos de jarca como: alforjas, jaquetas, gruperas, manila diferentes tamaños etc., etc.

Artículos de cuero, riendas, cabezadas, lajas cintura y para yugos, polainas, cubiertas de cuchillos, etc.

Todo en las mejores condiciones y precios.

Mercado Central de San José.

Frente al "Gremio" Tel. 4522

## FABRICA DE CAFE

TELEFONO 2368 **Q. H.** 50 y. E. Botica Dolores de Camilo de Mezerville. Especialidad para familias

Se tuesta ajeno garantizando el trabajo

## Guanacastecos

ahora sí tienen facilidades para su rápido seguro transporte a la CAPITAL por medio de la

## TACA

que ha intensificado considerablemente sus servicios a esa provincia para atender mejor a las necesidades de todos ustedes

SERVICIO DIARIO A GUANACASTE DE TRANSPORTE DE PASAJEROS y CARGA

GANADEROS

AGRICULTORES

COMERCIANTES

INDUSTRIALES

AGENTES Viajeros

EXCURSIONISTAS

Recuerden que TACA les ofrece el mejor, más eficiente, rápido y seguro servicio a GUANACASTE.

VIAJE por AIRE y LLEGUE más LIGERO, VIAJE por TACA y LLEGARA PRIMERO

## Relojería y Joyería JOSE ROJAS M.

Ex-socio de la Joyería Chapatte

Ofrece a sus amigos y clientes su taller de reparaciones de Relejes y toda clase de joyas frente a la Automotriz

los accesorios de su automóvil neumáticos, etc. donde

## BRESCIANI Y POLINI

Calle 13 — Avenida 3

Para todos sus trabajos de Ingeniería, medidas minas, construcciones, cañerías, caminos, denuncias, compra y venta de propiedades, consulte con el

INGENIERO

**R. E. ROIG V.**

Apartado 523—Tels.: Habit. 3201; oficina 5319

## Abel Valverde Arguedas LABORATORIO DENTAL

Trabajo Garantizado

21 años de trabajar en Puntarenas, con materiales de superior calidad. Eficiencia, Rapidez, y Puntualidad. Contiguo al Banco de Costa Rica, casa de don Manuel Nicolas

## Lea Ud. "El Guanacaste"

Notas sobre el Folk-lore costa...

Pasa a la página 1

Querían hacer algo alegre y zandunguero. Así surgió EL PUNTO.

La imperfecta composición musical hecha a retazos de espontaneidad, bullante de alma campesina fue estrenada en una tarde de domingo. "A la gente le gustó", nos dijo emocionado una vez el único sobreviviente de los cuatro autores del "Punto", Leandro Cabalcoeta, un anciano casi nonagenario que vive pobremente en la ciudad de Puntarenas, y a quien conocimos gracias a la gentileza del inspirado compositor Coronel don Jesús Bonilla. La música del "Punto" se fue popularizando. Se tocaba en los "belenes" (tiempos de Navidad), lo mismo que en las festividades rituales de San Caralampio, de San Blas de Nicoya, y de Santo Cristo de Esquipulas en la ciudad de Santa Cruz, verdadera capital de la alegría y de la vida guanacasteca. Los viajeros y los arrieros de ganado trajeron su música a la Meseta Central. Se silbaba en las esquinas y se tocaba en los barrios bajos, en las "pueblas" de Cartago y San José, en Río Segundo de Alajuela y hasta en Puriscal. El "Punto" se había popularizado. Pero al mismo tiempo que se tocaba, era bailado. Cada cual le imprimía un ritmo especial. Algunos lo bailaban como una contra danza, otros con cierto aire afro-cubano. Los guanacastecos enseñaron a bailar el "Punto" a las gentes del interior. Esa danza es ritmo, es vértigo y es pasión.

Pasando el tiempo llegó a ser el "Punto" el canto típico nacional. Pero conforme se popularizaba esa composición, iban ignorándose más y más sus autores. En las distintas compilaciones de cantos y aires regionales se dice que el "Punto" es de autor anónimo. Nosotros hemos comprobado que no y hemos dado los nombres de los cuatro muchachos que compusieron esa música alegre, pletórica de sol, olorosa a "malinche", a "carao" y a "tuetes" en flor, que tiene mucho del "patacan patacan" de la bestia encerra que cruza como una exhalación por los trillos de la pampa y posee además en ciertos compases la nostalgia del indio o el nublado sentimiento del negro. Hay en el "Punto" la salerosa gracia andaluza y la audacia desventueta del chorotege. Y alma de los llanos, subió hasta las mesetas y a las montañas, y se hizo el canto nacional.

José Antonio Zavaleta

San José, Costa Rica

Nov. 8 de 1944.



# Sastrería ULTIMA MODA Harold Nicholas

Frente al Palacio de Justicia — Teléfono 4777

## Triste Aniversario

El 16 de Diciembre hizo un año que la parca insaciable de segar vidas que son veneros inagotables de generosidad se llevó al Prof. don Ramiro Aguilar. Un año hizo que don Ramiro dejó huérfanos a una pléyada de menesterosos que

tocaban la puerta de su corazón que estaba siempre abierto a las miserias de la humanidad, en busca de medios para sus dolencias materiales y consuelo para las penalidades de sus vidas llenas de congojas. Un año hace ya que su cora-

zón no palpita al unísono con los que sufren en este mundo lleno de injusticias; por la pérdida de este ilustre varón, El Guanacaste eleva una vez más su plegaria por el eterno descanso de quien se llamó Ramiro Aguilar V.

## NOTA DE DUELO

La muerte de don Francisco Rojas Córdoba o Chico Chulo como cariñosamente lo llamábamos, ha sido muy sentida por los que lo cono-

cimos y tratamos. Fué buen esposo, modelo de hogar, padre carifoso, amigo fiel y servicial. En la desaparición del mundo de los vivos de-

jó un campo que no se podrá llenar. Paz a sus restos. Para doña Carillo Ulloa v. de Rojas, hijos y demás familia el más sentido pésame.

# Señores Ganaderos

## Ofrecémosles

- Harina de Semilla de Algodón extra
- " de Semilla de Ajonjolí extra
- " de Pescado
- " de Carne
- " de Sangre
- " de Hojas de Alfalfa
- " de MAÍZ AMARILLO

- Copra
- Semolina
- Afrechillo
- Afrecho de arroz
- Pun de arroz
- AFRECHO DE TRIGO
- Puntas de trigo
- CALF MANNA (EMBARCADO)
- Sal Común
- Sal Mineral Yodada
- Sal de Inglaterra (cristales F. E. U.)
- Minerales para Alimentos de Ganado
- "VITAMINA D"

- Concentrado para vacas lecheras "Daleche"
- " para vacas lecheras CON VITAMINAS Y D y HARINA DE PESCADO
- " para vacas secas "Da vigor"
- " para bueyes "Da vigor"
- " para toros "Campeón"
- " para terneros "Campeona"
- " para terneros con "Calf Manna"
- " para caballos "Hércules"
- " para CABALLOS DE POLO "MENCLA POLO"
- " para gallinas "Pons Oro"
- " para pollos "Baby" de uno a treinta días
- " para pollos "Pollarina" mayores de un mes
- ESPECIALES QUE NOS SOLICITEN

- Baldes para Ordeño
- Baldes corrientes
- Cáñamo para coser sacos
- Clorina americana para lavar tarros
- Tarros para leche (embarcados)
- Marchamos para tarros
- Chupones de Hule para terneros
- Empaques de Hule para tarros
- Filtros de Algodón para leche
- Papel de Lija

### Surtido completo de Productos Veterinarios

## AR BOTT

- Jeringas y Aguja
- GARAPATICIDA INGLESA
- Desinfectante de Ocreolina
- Desinfectantes en General, Etc.

Bodega Madrigal S.A.

Telefonos 3787-5944. Apartado 829



## Notas Sociales

Con notas sobresalientes obtuvo su título de Contador Mercantil nuestra distinguida amiga Marina Pizarro, cuyo esfuerzo y constancia en el estudio la han hecho acreedora a disfrutar de una envidiable posición en la Casa Presidencial, pues la señorita Pizarro no sólo ha logrado obtener el título que mencionamos en esta nota plena de simpatías, respeto y consideración hacia la Sta. Pizarro, sino que también mediante su perseverancia en el estudio (digno ejemplo para nuestra juventud que todo lo desea pero nada consigue por su indolencia e inconstancia de adquirir la llave que le abre las puertas del éxito cultural) ha obtenido su título de mecánografa, y taquígrafa.

Reciba pues, la Sta. Pizarro nuestros parabienes por su nuevo triunfo que se traducen dicha y felicidad para Ramón Pizarro y doña Be-

SEÑOR GANADERO:

# Arsenipur

"La Salud de sus animales"  
conocido producto veterinario que emplean permanentemente los grandes ganaderos y hacendados del país.

Pestes

Diarreas

Asoleos

Raquitismo

secura rápidamente bajo la acción benéfica de

ARSENIPUR

De venta en Boticas y Almacenes de todo el país  
Distribuidor: Laboratorios CARLOS VIQUEZ

SAN JOSE

quieren tanto.

De los Angeles, Calif. — tuvimos el gusto de saludar en esta capital a la Sta. Mirta Salas y a su hermana Myriam.

El Guanacaste les desea muy grata permanencia en la capital.

Procedente Sardinal—vino don Luis Chaves con el propósito de trasladarse de

El Guanacaste lo saluda muy cordialmente y desea que encuentre acomodo en la urbe el distinguido amigo.

## Escúcheme amigo!!

! Se lo digo por experiencia propia !!

No MALGASTE SU DINERO con Vacunas Baratas: use siempre para su ganado, los Productos de CUTTER LABORATORIES - Berkeley, Calif.; los mejores y más seguros que garantizan la salud de su Hato.

Pida siempre el insuperable y conocidísimo BLACKLEGGOL contra la Pierna Negra y el segurísimo CHARBONOL contra el Carbón

Conozca personalmente todos estos Productos Veterinarios, envíándonos el cupón adjunto y a la vuelta del Correo recibirá literatura gratis sobre los Productos Veterinarios (Biológicos y Medicinas de CUTTER LABORATORIES



Srs. Costa Rica Dental and Medical Supply Co.,  
Apartado No. 434, San José.  
Estimados señores:

Sírvanse enviarme a vuelta de Correo, literatura GRATIS, sobre los Productos Veterinarios: CUTER en inglés..... o en español..... (Márquese con una X el idioma preferido).

Nombre y Apellidos .....  
Dirección..... Ciudad.....  
Cantón..... Provincia.....

Distribuidores autorizados de Cutter Laboratories Berkeley, California, U.S.A

### COSTA RICA DENTAL AND MEDICAL SUPPLY Co.

Dr. M. Fischel Co.

Frente al costado Norte de la Plaza del Correo  
APARTADO 434 — SAN JOSE — TELEFONOS 2683 6047

Fábrica Nacional de Licores - Lista de Precios No. 11 - Acuerdo No. 24 H

30 DE MAYO DE 1944

Licores Finos

Licores Corrientes

(Se venden sólo al por mayor y a los patentados)

Pueden comprarse directamente en la Fábrica al por mayor y al menudeo

CLASE	Precio por decena sin envase	Precio por litro
Whisky Costa Rica.....	€ 15.15	€ 169.80
Ron Viejo Especial... Garantizado de 10 años	€ 10.15	€ 109.80
Cofac Superior.....		
Garantizado de 7 años		
Ginebra Extra Fina.....		
Ron Cañero.....	€ 7.15	€ 73.80
Anis Imperial.....		
Cherry Brandy.....		
Crema de Menta.....		
Chartreuse.....		
Crema de Cacao.....	€ 3.65	€ 37.80
" " Café.....		
" " Nance.....		
" " Darazno.....		
" " Mora.....		
" " Naranja.....		
" " Banano.....		
Marrasquino.....		
Curazao Fino.....		
Benedictina.....		
Vermouth.....		
Amargo de Angostura.....	€ 2.65	€ 28.80
Coctel Seco.....		
Coctel Dulce.....	€ 1.65	€ 16.80
Marañón Quinado.....		
Vinagra.....		
Vino de Mora.....	€ 2.40	€ 25.80
Vino de Marañón.....		
Vino de Naranja.....		
Vino de Píña.....		

Aguardiente.....	Precio por 15 litros
Ron Blanco.....	
Ron Colorado.....	€ 47.25
Ginebra.....	
Amisado.....	
Mistela Yerbabuena.....	€ 51.00

ALCOHOLES (SIN ENVASE)	Precio por litro	Precio por 10 litros
Alcohol Puro de 95°.....	€ 7.65	€ 74.00
Alcohol Puro de 90°.....		69.00
Alcohol Puro de 80°.....	6.40	61.50
Alcohol Industrial de 80°.....	2.65	24.00
Alcohol Charol 95°.....	3.90	36.50
Alcohol Quemar 90°.....	3.15	29.00

AGUAS PERFUMADAS	Precio por unidad sin envase	Precio por 10 sin envase
Agua Colonia (envase grande).....	€ 5.65	€ 51.50
" " (envase mediano).....	3.65	34.00
" " (envase pequeño).....	2.65	24.00
" " (sin envase) litros.....	6.15	56.50

Agua Florida (envase grande).....	€ 4.15	€ 36.50
" " (envase mediano).....	2.15	19.00
" " (sin envase) litros.....	4.65	41.50

Bay Rum (envase grande).....	€ 3.65	€ 31.50
" " (envase pequeño).....	1.90	16.50
" " (sin envase) litros.....	4.15	36.50

Loción Los Angeles (envase pequeño).....	€ 2.65	€ 24.00
--	--------	---------

Valor de los envases: € 1.00 el grande - 50 céntimos el mediano y 25 céntimos el pequeño

AGUA DESTILADA	Precio
1 litro.....	€ 0.20
10 o más litros.....	0.10 el litro

GAS CARBONICO	Precio
1 cilindro de 25 kilos.....	€ 60.00

Guillermo Guardia Mora  
Administrador General de Licores

NOTAS:—Se cobra un depósito de € 1.00 por cada envase. Cajas de empaque € 3.00 cada una sin derecho de devolución.

No se deje engañar!

Para mantener sus animales Sanos exija el legítimo



Para sus ganados, **Salud!**

Ensayado y recomendado desde hace mucho tiempo por el Servicio de Veterinaria del

Departamento Nacional de Agricultura de Costa Rica

Lo venden todas las buenas Boticas y Pulperías del País

Usada por centenares de GANADEROS. Conocida a través de sus maravillosos resultados:

**Bag-Balm**

.....POMADA ideal para el CUIDO DE LAS UBRES y cuartos sanos o enfermos.

NO HAY PRODUCTO MEJOR CONOCIDO NI QUE DE EL RENDIMIENTO DE

**BAG - BALM**

Recibimos nueva remesa. - Pídala en nuestro

- Departamento Veterinario -  
Almacén Koberg

MUEBLERIA

Enrique Gómez & Co.

TELEFONO 5634

Es la única que le vende, cambia, compra y le alquila muebles.

150 v. al Este del Teatro Adela. Avenida Central.

Recuerde nuestro teléfono 5634.

quiere usted economizar dinero?

Compre todas sus maderas en el Depósito

**El Guanacaste**

DE ROVIRA HMOS.

Fronte al Ferrocarril al Pacífico

Teléfono 4569 - Apartado 863

**El Guacacaste...**

Viene de la página 1

eso les rogamos, muy atenta y repetidamente a nuestros agentes, no retardamos muchos meses el envío de los dineros, pues si bien es cierto que reconocemos que los agentes que tenemos ahora son de intachable honorabilidad, pero también lo es que nosotros no contamos con ningún remanente económico que nos permita hacerle frente a nuestros compromisos de imprenta.

Queremos aprovechar la oportunidad de avisarles que El Guanacaste no los visitará hasta el 10 de Enero, pues nuestro Director va a lograr estos días de fiestas para hacerse una pequeña operación en el hospital.

Les deseamos, pues, a todos nuestros favorecedores muy Felices Pascuas y un Año Nuevo lleno de perspectivas halagüeñas.

Contra el Peor Dolor  
Contra el Peor Resfriado

**Pastillas Luz**

Es lo indicado  
Rápidas. Seguras. Inofensivas

**Botica del Pacífico**

Situada en el Edificio del Ferrocarril Electrico.

Su propietario, el Lic. J. F. Oreamuno Flores tiene el gusto de ponerla a sus órdenes.

HONRADEZ-COMPETENCIA-BUEN TRATO  
Teléfono 5765 Apartado 63. San José.

Lea Ud: siempre EL GUANACASTE

Compre en el **Almacén de Abarrotes**

DE RAFAEL SEGOVIA

La que más barato vende. — situado entre calle 8a. Avenida 2  
Teléfono 2756. San José, Costa Rica. Apartado 211

**Alice's Store**

APARTADO 708

TELEFONO 5812

Surtido renovado de los más bellos souvenirs

Alice de la Torre de Chajón — Avenida Central, entre Calles 5 y 7.  
San José de Costa Rica